
Христос – Пасха наша 

 

Рассуждая об истинной духовности и о том, как ее достичь, апостол Павел писал церкви в 

Коринфе: «Итак очистите старую закваску, чтобы быть вам новым тестом, так как вы 

бесквасны, ибо Пасха наша, Христос, заклан за нас. Посему станем праздновать не со 

старою закваскою, не с закваскою порока и лукавства, но с опресноками чистоты и 

истины» (1Кор. 5:7-8). 

 

Слово праздновать может ввести нас в заблуждение относительно продолжительности этого 

действия. Мы привыкли к тому, что праздновать – значит провести какой-то день по 

особенному торжественно, отмечая какое-либо событие. Но апостол Павел призывает не 

просто к разовому или короткому действию, а к постоянному радостному пребыванию в 

таком состоянии. В греческом языке этот глагол хэортАзомэн стоит в настоящем времени в 

действительном залоге, что подразумевает продолжительное действие.  

 

Дав нам спасение, Господь хочет, чтобы мы прибывали в чистоте и истине. Богу не угодно 

просто знание без чистоты. Но Он так же не хочет оставлять нас в неведении. Поэтому и то и 

другое важно.  

 

Что такое старая закваска в нашей новой жизни? Это наши греховные привычки, которые 

тянутся за нами. И если их не искоренить, они будут влиять на нашу жизнь. Господь 

предупреждает нас: «Малая закваска квасит все тесто!» Как только она соприкасается с 

чистотой обновленной жизни во Христе, сразу начинается процесс брожения, который 

приводит к изменению духовного состояния. Как же от этого избавиться? Через освящение, 

которое является процессом в жизни верующего, и которое обусловлено правильным 

отношением человека ко Христу и Его Слову. 

 

Апостол Павел указывает причину того, почему мы должны так поступать и кто помогает 

нам в этом. Он говорит: «Ибо Пасха наша Христос». Что это означает? 

 

Далее в Первом Послании к Коринфянам в 10-й главе апостол Павел пишет о том, что все то, 

что происходило с Израильским народом – это образы для нас, достигших последних дней. 

Итак обратимся к истории Израиля. 

 

Праздник Пасхи был установлен Богом и именно Он сказал когда и как нужно совершать 

Пасху, указав, таким образом, пророчески на отличительные черты Мессии – Иисуса Христа 

и на то, что будет Им совершено и какое отношение будет иметь к нам. 

 

Итак Исход 12:3-14 «Скажите всему обществу Израилевых: в десятый день сего месяца 

пусть возьмут себе каждый одного агнца по семействам, по агнцу на семейство; а если 

семейство так мало, что не съест агнца, то пусть возьмет с соседом своим, ближайшим к 

дому своему, по числу душ: по той мере, сколько каждый съест, расчислитесь на агнца. 

Агнец у вас должен быть без порока, мужеского пола, однолетний; возьмите его от овец, 

или от коз, и пусть он хранится у вас до четырнадцатого дня сего месяца: тогда пусть 

заколет его все собрание общества Израильского вечером, и пусть возьмут от крови его и 

помажут на обоих косяках и на перекладине дверей в домах, где будут есть его; пусть 

съедят мясо его в сию самую ночь, испеченное на огне; с пресным хлебом и с горькими 

травами пусть съедят его; не ешьте от него недопеченного, или сваренного в воде, но ешьте 

испеченное на огне, голову с ногами и внутренностями; не оставляйте от него до утра; но 

оставшееся от него до утра сожгите на огне. Ешьте же его так: пусть будут чресла ваши 

препоясаны, обувь ваша на ногах ваших и посохи ваши в руках ваших, и ешьте его с 

поспешностью: это – Пасха Господня. А Я в сию самую ночь пройду по земле Египетской и 

поражу всякого первенца в земле Египетской, от человека до скота, и над всеми богами 

Египетскими произведу суд. Я Господь. И будет у вас кровь знамением на домах, где вы 



находитесь, и увижу кровь и пройду мимо вас, и не будет между вами язвы губительной, 

когда буду поражать землю Египетскую. И да будет вам день сей памятен, и празднуйте в 

оный праздник Господу во все роды ваши; как установление вечное празднуйте его». 

 

Итак, давайте обратим внимание на агнца, как прообраз Иисуса Христа. 

 

Агнец.  

1. Должен был быть годовалый агнец. Почему так? Изучив информацию по овцеводству 

выяснилось, что именно в возрасте одного года баран достигает своего наивысшего пика 

развития. Бог не сказал приносить однодневного, месячного или, наоборот, слишком старого 

барана. Нет, Он сказал принести барана в самом расцвете его развития. Это прообраз Христа, 

Который в 33 года, в пик развития мужчины, совершил Свое страдание. Не раньше, когда Он 

был подростком, потому что люди могли бы сказать, что маленький ребенок понимает 

немного и не оценивает всей значимости совершающегося. И не тогда, когда бы Он 

состарился, иначе сказали бы, что уже прожил достаточно, и так уже смерть близка. Но 

именно в 33 года, как годовалый агнец, Он был принесен в жертву. Христос четко и ясно 

понимал, на что Он идет. Бог сказал: «Принесите годовалого агнца». Годовалый самец – 

надежда фермера, потому что именно он производитель.  

За четыре дня до Пасхи нужно было взять агнца в дом для того, чтобы он был вместе с 

людьми. С какой целью? Чтобы за эти дни выявились дефекты, если они есть: возможно, 

этот агнец оказался бы хромым, слеповатым, больным. А жертва Господу должна быть 

совершенной. Поэтому четыре дня этот агнец жил среди людей, люди привыкали к нему, а 

потом его приходилось приносить в жертву. Так же Христос жил вместе с учениками, как 

агнец. В Иерусалим Он вошел за четыре дня до Пасхи (Евангелие от Иоанна, 12 глава). За 

эти четыре дня Он совершает практически половину того, что описано в Евангелии от 

Иоанна: изгоняет торгующих из храма, рассказывает много притч, проклинает смоковницу, 

обличает фарисеев, произносит пророчество об осаде Иерусалима. Видите, насколько 

интенсивно Его служение.  

Еще одна параллель. Точно так же, как четыре дня семья наблюдала за агнцем, выносила 

свой вердикт, подходит ли он, так и люди, которые окружали Иисуса, видели, что Он 

безгрешен и непорочен. Когда фарисеи послали храмовую стражу арестовать Иисуса, 

воины пошли выполнять приказание. Но, услышав, как Христос говорит, увидев Его 

поведение, они вернулись. Фарисеи спрашивают: «Почему вы вернулись?» Стражники 

отвечают: «Никто не говорил так, как этот человек». Современники Иисуса увидели, что Он 

есть агнец Божий. 

 

2. Кровь агнца спасла древних евреев от неминуемой гибели, от поражения ангелом смерти. 

Но она спасала при определенных условиях. Пролития крови агнца было не достаточно, 

необходимо было, чтобы человек сам взял эту кровь, помазал ей косяки и перекладины 

дверей дома и вошел в этот дом. Только тогда Божий суд и губитель проходили его дом 

мимо. Иисус Христос принес Себя в жертву за всех людей, пролил Свою кровь за каждого 

жителя земли, но для получения спасения этого не достаточно. Человек должен лично 

принять Христа, как Господа и Спасителя. Применить кровь Христа в действии в своей 

жизни. Помазать «косяки и перекладины дверей» своего духовного дома кровью Христа и 

войти в него, а не оставаться снаружи. Только тогда он будет спасен. 

 

3. Нужно было есть всего агнца, голову с внутренностями и костями. Кто-то мог бы 

возразить и сказать: «Как же есть внутренности, они же не вкусные, я не хочу грызть кости и 

т.д. Во же есть филейная часть – давайте ее съедим». Это еще один прообраз для нас. Мы 

должны целиком принимать Иисуса Христа и Его учение, а не только то, что нам нравится. 

Более того, Христос сказал, что тело Его – это Церковь. Следовательно, это говорит и об 

отношении к церкви. Принимать жизнь церкви со всеми трудностями и проблемами. Не 

только быть там, где нравится. Не только участвовать в тех служениях, которые доставляют 

удовольствие. Но принимать и ответственность, и труд и т.д. Принимать не только те 



требования, которые нравятся, но все! Нужно жить жизнью церкви, а не отделять себя от 

нее. Для многих людей сегодня Бог и церковь разделены. Они верят в Бога, говорят, что 

любят Его, но не хотят быть в церкви, им не нравятся те или иные правила в церкви, 

обязанности и ограничения. 

 

4. Нужно было кушать одетым, обутым и с посохом в руке. Даже уточняется – одетым не 

просто набросив одежду, но быть препоясанным. Быть препоясанным – значит быть 

готовым. Это говорит о некой завершенности. Когда апостол Павел описывал христианина в 

образе воина, он говорил о том, что пояс символизирует истину. Мы готовы к пути, мы 

готовы к труду только тогда, когда мы в истине. Это касается и образа жизни, и более всего – 

мышления, откуда все начинается. Вот почему Павел пишет о том, что мы должны 

препоясать чресла ума нашего. Обувь – готовность благовествовать. Мы должны быть 

готовы в любой ситуации быть евангелистами. Посох – символ труда. Пастухи 

использовали посохи для того, чтобы направлять овец, разнимать их в случае конфликта, а 

так же помогать себе при ходьбе. Мы должны быть с посохом, то есть иметь труд (служение) 

в церкви. 

 

5. Нужно было есть с поспешностью. Есть много чего, в чем нельзя спешить. И мы часто 

останавливаем людей и говорим им: «Не спеши! Подумай!». Но есть и то, в чем медлить 

никак нельзя. Нужно спешить следовать за Богом! Нужно спешить исполнять Его Слово! 

 

 

Горькие травы.  

Также во время Пасхи едят горькие травы, макают их в соленую воду. Ребенок, обычно, 

задает вопрос: «Почему горькие травы? Почему соленая вода?» Ему отвечают: «Травы – 

символ жизни. Соль – символ слез». Мы должны помнить, что жизнь без искупления полна 

слез. Когда Христос со Своими учениками вкушал Пасху, Он также ел эти горькие травы. 

Эти травы настолько горькие, что вышибают слезу.  

Кроме горьких трав и соленой воды, о чем в тексте Исхода не упоминается, есть на 

пасхальном столе и что-то сладкое – харосет (смесь тертых яблок, орехов, корицы и вина). 

Он является напоминанием о глине, которую использовали для строительства в древнем 

Египте. Ребенок задает вопрос: «Почему мы едим сладкое, если чаша искупления еще не 

выпита?» Ему отвечают: «Мы знаем, что избавление грядет. В Писании сказано: «Много 

скорбей у праведного, но от всех их избавит Господь». Даже если ты сейчас испытываешь 

трудности, даже если у тебя в глазах слезы – помни, что и в этих трудностях Бог может дать 

харосет, чтобы ты знал: от всех скорбей избавит нас Господь. 

 

 

Маца 

Также в Пасхальном праздновании присутствует маца. Маца делается очень быстро, от 

замеса теста до готового продукта проходит 18 минут. Если затрачено больше минут, то 

такая маца считается негодной и подлежит уничтожению. Нам не нужно ждать избавления 

от грехов 18 дней или 18 лет. Восемнадцати секунд достаточно для того, чтобы избавиться 

от грехов после покаяния. Во время Пасхальной трапезы было три пластинки мацы, их 

помещали в специальную сумку, где для каждой пластиночки был отдельный кармашек. 

Особое значение имела вторая маца, она называлась «афикоман», что значит 

«впоследствии». Огромен символизм этой пластинки. Именно ее преломляли, именно ее 

заворачивали в белую ткань, прятали для того, чтобы впоследствии искать и обнаружить. 

Кого за наши грехи преломили? Кого однажды обвили белыми повивальными шелками? 

Кого спрятали, погребли? Кто впоследствии триумфально был найден и воскрес? В этом – 

огромная символика. Маца так же является символом страданий Христовых. Это хлеб 

чистый, без закваски. Христос также без порока: не было лжи в устах Его, лукавства в Нем 

не было. Маца вся в дырках – так же Христос был изъязвлен за нас, мучим за наши 

беззакония. 



У меня возникает только один вопрос: неужели вы не видите?! Столько параллелей, столько 

символов. Апостол Павел говорит: «…ожесточение произошло в Израиле отчасти, [до 

времени], пока войдет полное [число] язычников» (Римлянам 11:25). Пусть Господь 

благословит израильский народ, чтобы они увидели, Кто есть этот средний афикоман. 

 

 

Чаша 

В Пасхальном праздновании есть четыре чаши, которые принимают участвующие и пятая 

чаша «пророка Илии». Самый младший участник пасхальной трапезы должен задать 

вопросы прочим участникам: «Чем эта ночь отличается от всех остальных?» (Для нас это 

очень важный прообраз: чем сегодняшнее служение отличается от всех остальных?) 

Взрослые отвечают ему: «Только в эту ночь мы едим эту трапезу. Мы были рабами, Бог 

прошел мимо нас, установил Пасху и не поразил нас. Он вывел нас из рабства».  

Таким же образом, как древние евреи помещали кровь агнца на косяки своих 

дверей, в наших сердцах верою должна быть помещена кровь Пасхального Агнца. 

Красный цвет вина напоминает о крови Христа, пролитой ради нашего искупления. 

Ребенок задавал следующий вопрос: «Почему мы едим поспешно?» Следовал ответ: 

«Потому что мы быстро вышли из Египта». Ты и я – мы вышли из духовного Египта, и нам 

нужно быстро расстаться со своими грехами. Не позволяй, чтобы грехи Египта тянулись за 

тобой. Обруби их, избавься от них, попроси Господа, и Он поможет тебе. 

Первая чаша – чаша освящения.  

Вторая – чаша казней. Все чаши пьются полными, но именно вторая чаша пьется 

неполной. Она напоминает, что Израиль получил избавление. Евреи говорят: «Мы скорбим о 

том, что погибли египтяне». Для нас это параллель. Мы с вами искуплены. Мы уже не в 

Египте. Мы можем пить полными чашами радость Господа – но помним ли мы о погибших 

египтянах? Помним ли мы, что среди нас в этом городе живут люди, которые не знают 

искупления Господня? Они живут, поражаемые ангелом-губителем. Давайте помнить об 

этом.  

Третья чаша – чаша искупления. Именно выпив эту чашу, Христос учредил Новый 

Завет: «И, взяв чашу и благодарив, сказал: приимите ее и разделите между собою… сия чаша 

[есть] Новый Завет в Моей крови, которая за вас проливается» (Луки 22:17, 20). Афикоман 

при этом спрятан. Он надломлен, завернут и спрятан. Детям дается задание на Пасхальной 

трапезе: кто первым найдет афикоман, тот получит подарок. Его ищут, эта маца как бы 

воскресает. Это прообраз того, что Христос был похоронен, а теперь воскрес и живет во веки 

веков.  

Четвертая чаша – хилель – чаша хвалы. От слова «хилель» происходит наше слово 

«аллилуйя». «Аллилуйя» – это глагол повелительного наклонения. Некоторые люди думают, 

что это слово обозначает «слава Богу». Буквально оно обозначает «славьте вы Бога». 

Поэтому, когда проповедующий на сцене говорит «аллилуйя», он не говорит это для себя. 

Он ожидает, что все находящиеся здесь услышат его призыв славить Бога. Аллилуйя – 

повеление для вас.  

Итак, выпита чаша хвалы, праздник подходит к концу. Все замечают, что есть пятая 

чаша, стоящая обособленно: для нее накрыт стол, но никто не пьет из нее. Ребенок задает 

вопрос: «Для кого это?» Ему отвечают: «Это для пророка Илии. Он должен прийти и 

возвестить нам о пришествии Мессии. Кстати, иди, посмотри: может, он уже идет?» 

Мальчик в радости бежит, открывает дверь… Радостное начало, но грустное завершение, 

ибо не видно Илии пророка, возвещающего о приходе Машиаха (Мессии). Но нам не нужно 

больше грустить, стоять у дверей и ждать. Мы должны четко знать, что возвестил Иоанн 

Креститель: «…вот Агнец Божий, Который берет [на Себя] грех мира» (Иоанна 1:29). Наш 

Мессия пришел. Как мы однажды вышли из Египта, так же любой человек может совершить 

духовный исход. 

 
 

И последнее - подготовка. Очень важным было не только проведение самого пасхального 



ужина, но и подготовка к нему. Ученики Иисуса Христа так же сделали подготовку к вечере, 

о чем мы читаем в Луки 22:7-13: «Настал же день опресноков, в который надлежало 

заколать пасхального [агнца], и послал [Иисус] Петра и Иоанна, сказав: пойдите, 

приготовьте нам есть пасху. Они же сказали Ему: где велишь нам приготовить? Он сказал 

им: вот, при входе вашем в город, встретится с вами человек, несущий кувшин воды; 

последуйте за ним в дом, в который войдет он, и скажите хозяину дома: Учитель говорит 

тебе: где комната, в которой бы Мне есть пасху с учениками Моими? И он покажет вам 

горницу большую устланную; там приготовьте. Они пошли, и нашли, как сказал им, и 

приготовили пасху».  

 

Древние евреи тщательно готовили дом к празднованию Пасхи. В зависимости от 

религиозности конкретной семьи уборка дома накануне праздника длилась до шести недель. 

Чем более набожной была семья, тем больше времени тратилось на то, чтобы убрать 

квасное. Мы помним, что квасное – это символ греха. Происходил следующий обряд: нужно 

было найти квасное и уничтожить. Поиск квасного сопровождался ритуалом: для того, 

чтобы избавиться от квасного, нужны были перо, ложка и салфетка. Женщина старательно 

выметала весь дом, искала все крошки, убирала все квасное. Но существовала дилемма: если 

дом чист – что же тогда уничтожать? Поэтому женщина должна была припрятать небольшой 

кусочек квасного в потаенном месте, чтобы мужчина как глава семьи пришел в дом, обыскал 

его, нашел квасное и сказал: «Это последние крошки. Мой дом чист». Приходит мужчина, у 

него есть перо, ложка и салфетка для того, чтобы найти. Он находит эти крошки, которые 

есть символ закваски, то есть греха, и он не хочет к ним прикасаться. В одну руку он берет 

перо и аккуратно сметает крошки квасного в ложку, не прикасаясь к этому «греху». 

Заворачивает крошки в салфетку, потом это сжигается. Это прообраз того, что мы должны 

быть далеко от греха, как древние евреи, которые не желали даже ритуально соприкоснуться 

с этим.  

Давайте так же будем смотреть на грех в этом мире. Давайте вооружимся духовным 

пером, ложкой, салфеткой, будем держать грех на расстоянии, чтобы у нас была полнота 

Божья, а не крохи. 

 

 

Итак, Христос – наша Пасха, давайте будем пребывать с Ним, находясь в чистоте и 

истине. 

 

 

Сергей Поднюк, 

Ректор Теологического института ХВЕ, Минск 

 


